

---

## Orígenes sociales y actitudes políticas de los militares: el caso portugués

María Carrilho

**L**a problemática de la relación entre los orígenes sociales y las actitudes políticas ha suscitado, entre los científicos, posiciones opuestas de alguna manera. Algunos, entre quienes se encuentra C.W. Mills<sup>1</sup>, consideran que el estudio de los antecedentes sociales no constituye una estrategia de investigación fecunda, con vista a la explicación del comportamiento político de las élites sociales, incluyendo entre ellos a los militares. Otros, como M. Janowitz, consideran que el análisis de los orígenes sociales de los militares es una clave poderosa en la comprensión de su lógica política<sup>2</sup> e incluyen, como E. Nordlinger,<sup>3</sup> los orígenes sociales como una de las variables fundamentales a considerar para explicarse el comportamiento político de los militares y la actitud de las Fuerzas Armadas de los diferentes países, en relación a sus respectivos gobiernos.

En general, la cuestión, en lo referente al Cuerpo de Oficiales, ha sido propuesta en términos que G. Kourvetaris resume de la siguiente manera: “¿Será que la ampliación de la base social para el reclutamiento vuelve más democráticos a los militares o la reducción de esa base los vuelve más autoritarios y elitistas? “(Does broadening of social base of recruitment make the military more democratizing or does narrowing the base make it more authorita-

<sup>1</sup> C. W. Mills, *The Power Elite*, Oxford University Press, New York, 1956, p. 162. Ver también S. Lipset y R. Bendix, “Political Sociology: An Essay and Bibliography”, en *Current Sociology*, 1957, 6; 81-85.

<sup>2</sup> M. Janowitz, *The Professional Soldier: A social and Political Portrait*, Free Press, New York, 1960, p. 81.

<sup>3</sup> E. Nordlinger, *Military Coups and Governments*, Traducción Italiana: I Nuovi Pretoriani, Etas libri, Milano, 1978, p. 60.

rían an elitist inclined?"<sup>4</sup> De cualquier manera, las tentativas realizadas en este sentido para investigar las relaciones existentes entre los orígenes sociales y el comportamiento político de los militares son todavía reducidos y no disponemos de un almacén de datos empíricos que nos permita hacer generalizaciones convenientemente fundamentadas.

El caso portugués nos ha ofrecido un campo privilegiado de investigación sobre esta problemática. Los grandes cambios políticos sucedidos en Portugal a lo largo del siglo xx estuvieron todos acompañados de intervenciones militares: si en la revolución republicana del 5 de Octubre de 1910, que puso fin a la multicentenaria Monarquía, la participación de los militares puede ser clasificada como subsidiaria; el 28 de Mayo de 1926 es definitivamente militar el golpe que instaura la Dictadura, que Salazar transformará en Dictadura policiaca civil, como igualmente es una intervención que se caracteriza militarmente la que el 25 de Abril de 1974 echa abajo al régimen dictatorial. Esta última intervención de los militares portugueses, por su orientación democrática, sorprendió no sólo a los observadores extranjeros sino también a los portugueses y de ahí las tentativas de interpretación de los acontecimientos, entre los cuales se impuso la que atribuye la explicación de la actitud de los militares a las transformaciones que se habían realizado a nivel del origen social del Cuerpo de Oficiales.

Se volvió una creencia común que, a lo largo de décadas, la oficialidad portuguesa del siglo xx había sido principalmente reclutada, primero, entre la aristocracia y, sucesivamente, entre la mediana y

gran burguesía a partir de 1958, debido a algunas facilidades de carácter económico introducidas en el ingreso a las escuelas superiores militares, las clases más desamparadas, incluyendo el proletariado, estaban constituyendo la base principal en el reclutamiento de los oficiales que vinieron a echar abajo a la Dictadura. Esta explicación acabó por adoptarse a nivel internacional, como lo demuestran los ejemplos del "Area Handbook of Portugal" de la American University, publicado en Washington y del "World Armies" publicado en Londres<sup>5</sup>. Pero esas ideas se basaban sólo en un conocimiento de tipo jurídico (las leyes de 1958) y no en las de tipo sociológico. No existía ningún estudio sobre los orígenes sociales del Cuerpo de Oficiales portugueses, y fue con la intención de llenar esta laguna que estamos emprendiendo una demorada y en ocasiones compleja tarea de investigación empírica. Aunque estemos de acuerdo con M. Janowitz cuando afirma que ninguna institución se resiste tanto a la investigación sobre sus orígenes sociales de sus elementos como la institución militar<sup>6</sup>, en realidad el carácter modernizador asumido por los militares responsables nos permitió efectuar durante los años 1979-81, una vasta recopilación de datos sobre los orígenes sociales de los militares de carrera.

Aunque el ámbito del estudio global que efectuamos sobre "Fuerzas Armadas y cambios políticos en Portugal" incluya otras variables, referentes a la organización y sistemas militares, la situación profesional y posición de clase adaptada a las mo-

<sup>4</sup> G. A. Kouvertaris y Betty A. Dobratz, *Social Origins and Political Orientations of Officer Corps in a World Perspective*, University of Denver, Denver, 1973, p. 73.

<sup>5</sup> E. K. Kee y otros, *Area Handbook of Portugal*, American University, Washington DC, 1977, p. 379. También M. Middlan, *Portugal in World Armies*, J. Keegan, editor, MacMillan, London, 1979, p. 578.

<sup>6</sup> M. Janowitz, *op. cit.*, p. 81.

dalidades de relación civil-militar, que se insertan en un modelo ecléctico explicativo del papel político de los militares, en este artículo sólo abordamos, en resumen, lo que concierne a la cuestión de los orígenes sociales.

### Orígenes sociales del Cuerpo de Oficiales portugués a lo largo del siglo xx

#### a) *Antecedentes rurales y urbanos*

Uno de los rasgos fundamentales que, desde el punto de vista sociológico, caracteriza al Cuerpo de Oficiales de las Fuerzas Armadas portuguesas a lo largo de este siglo, ha sido la gran importancia, en términos cuantitativos, de sus antecedentes urbanos.

Este hecho reviste mucho mayor interés en tanto que es creencia común que en Portugal se aplica lo que ya se ha observado en diferentes países de Europa y en los Estados Unidos<sup>7</sup>: el acentua-

<sup>7</sup> Ya Gramsci había teorizado sobre el interés que la burguesía rural tenía en la carrera de las armas en Italia. Ver A. Gramsci, "Noterelle sul Machiavelli", en *Quaderni del carcere*, Einaudi, Torino, 1975, pp. 1605-1606. Morris Janowitz comprueba que, a semejanza de lo que sucedería en Europa, también en los Estados Unidos el liderazgo militar y el Cuerpo de Oficiales son de extracción preferentemente rural. De hecho, entre 1910 y 1950 se registra una medida de cerca del 69% de líderes militares provenientes de las haciendas y otras localidades rurales con menos de 2,500 habitantes. M. Janowitz, *op. cit.*, pp. 86-97.

Aunque los más recientes datos, ofrecidos por Lovell, sobre una muestra tomada en West Point, revelen un descenso en el reclutamiento rural del Cuerpo de Oficiales, la mayor parte de los cadetes continúan siendo reclutados en ciudades pequeñas y medias. Ver J. P. Lovell, *The Professional Socialization of the West Point Cadets*; M. Janowitz

do predominio de las zonas rurales y provincianas en el origen del Cuerpo de Oficiales.

En Portugal, entre los oficiales que iniciaron sus carreras desde 1910, comprobamos una clara *infra representación de los orígenes urbanos*. En efecto, para una población nacional urbana que sólo hasta 1930 alcanza el 17% de la población total del país, encontramos, a lo largo del siglo, en el Ejército una medida de cerca del 40% de los oficiales nacidos en Centros urbanos<sup>8</sup> y en la Marina, una medida de cerca del 54% (Cuadro I). Al acentuar esta caracterización, otro dato significativo: el peso del distrito de Lisboa como zona de reclutamiento de gran parte de los oficiales portugueses. En efecto, el porcentaje de oficiales del Ejército nacidos en el distrito de Lisboa se sitúa, en general, entre 1/4 y 1/3 del total. Entre los alumnos inscritos en el 1er. año de la Academia Militar y nacidos

(ed), *The New Military*, Nueva York, 1964, p. 138. En el caso de Grecia, Kouvertaris presenta datos que revelan en 1967, una *infra presencia* de las zonas urbanas en el Cuerpo de Oficiales, predominantemente reclutado en zonas rurales y semiurbanas. G. Kouvertaris y B. Dobratz, *pp. cit.*, p. 28.

<sup>8</sup> Kouvertaris y Dobratz consideran urbano sólo el conglomerado de 50,000 habitantes; semi-urbano, el de 5,000 a 50,000; rural, el de menos de 5,000. Con todo, Janowitz considera como rural el conglomerado de menos de 2,500.

Por lo que respecta a Portugal, el Instituto Nacional de Estadística portugués considera como urbanos los conglomerados a partir de 10,000 habitantes. Mientras tanto, debido a las necesidades recurrentes del análisis diacrónico, tomamos sólo en consideración las ciudades capitales de distrito, que se mantienen en las mismas a lo largo del siglo. Estas ciudades, en número de 18, contaban en los 50's generalmente entre 15,000 y 50,000 habitantes, con la excepción de Lisboa (cerca de 700,000) y Porto (cerca de 300,000). Naturalmente que la población civil que consideramos urbana también reside en las ciudades capitales de distrito.

en el distrito de Lisboa, encontramos puntas anuales máximas del 43,6% en 1926; del 43,7% en 1930; y del 40,6% en 1962.

En cuanto a la Armada, ramo tradicionalmente más unido a los aspectos técnicos y cuya objetividad se encuentra necesariamente relacionada con el gran centro urbano del litoral que es Lisboa, los porcentajes anuales de alumnos de la Escuela Naval oriundos de la zona de la capital alcanzan los 50% , en 1958 y hasta los superan, como en 1961, con el 58,1%<sup>9</sup>. Aunque estas cifras incluyan también los oficiales, provenientes de los concejos periféricos (y que representan menos de 1/4 del total de los nacidos en el distrito de Lisboa entre 1900 y 1959) conviene subrayar el alto grado de industrialización y las características claramente urbanas de parte de estas zonas, donde desde los 50's se desarrollaron los barrios dormitorios que alimentan la capital.

Las principales causas de la originalidad del caso portugués, por lo que respecta a la extracción urbana del Cuerpo de Oficiales deben buscarse en la situación de relativo subdesarrollo del país, y que han pesado particularmente en las zonas rurales, traduciéndose, entre otros aspectos, en una deficiente escolarización y en la falta de vías de comunicación y medios de acceso a las ciudades, donde ha existido la enseñanza secundaria previa a la entrada a las escuelas superiores sin ser militares.

Con todo, se comprueba como era lógico esperar, una lenta reducción del componente urbano en las últimas décadas, fenómeno que está relacionado con la aparición de otras alternativas para los jóvenes de las ciudades, principalmente a partir del incremento del proceso de industrialización que se



registra en los años 50's y 60's. Por lo demás, la disminución del interés por la carrera militar, cuando se realiza una ampliación de las perspectivas profesionales que resultan de la industrialización, ha sido anotada por diferentes autores<sup>10</sup>.

Más allá de la averiguación de las causas que explican la importancia del componente urbano, así como el peso del distrito de Lisboa en los orígenes del Cuerpo de Oficiales Portugueses, nos parece particularmente interesante meditar sobre la formación ideológica del oficialato portugués. Conviene destacar que han existido, a lo largo del siglo, un contacto real de los oficiales, sea con su medio de extracción social, sea con la población, por un lado debido a lazos familiares que la cercanía geográfica, en un país con las dimensiones de Portugal, no deja de aflojar, y por el otro, porque al contrario de lo que sucede en otros países, los oficiales en general no viven en zonas relacionadas a los cuarteles o en

<sup>9</sup> Datos anuales, por distrito, no incluidos en el presente trabajo

<sup>10</sup> Ver K. Lang, *Military Institutions and the Sociology of War*, Sage Publications, London, 1972, p. 39.

## Orígenes sociales y actitudes políticas de los militares: el caso Portugués

barrios residenciales determinados, distribuyéndose por las ciudades y sus alrededores, integrados en el tejido urbano con los otros ciudadanos.

**CUADRO 1**

| Origen rural urbano del Cuerpo de Oficiales Portugués |          |        |                 |
|---|----------|--------|-----------------|
| Década de ingreso a la A.M.R.N.                       | Ejército | Marina | Población civil |
|   |          |        | %               |
| 1910-19   | U 51,9   | —      | 15              |
|   | R 48,1   | —      | 85              |
| 1920-29   | U 51     | 57,1   | 16              |
|   | R 49     | 42,9   | 84              |
| 1930-39   | U 47,1   | 54,1   | 17              |
|   | R 52,9   | 45,9   | 83              |
| 1940-49   | U 45     | 48,1   | 17              |
|   | R 55     | 51,9   | 83              |
| 1950-59   | U 35,3   | 60,1   | 17              |
|   | R 64,7   | 39,9   | 83              |
| 1960-69<br>(70)                                       | U 31,4   | 56,7   | 18              |
|   | R 68,6   | 43,3   | 82              |

Nota: AM (E.E.; E. G.): Academia Militar  
 E. N.: Escuela Naval  
 U.: Urbano  
 R.: Rural

### b) Antecedentes familiares

Es sabido que en Europa en general, aun después de que fueron abolidas las privanzas de la nobleza para ingresar a la carrera militar, la aristocracia mantuvo una situación preponderante en las Fuerzas Armadas, por lo menos hasta la primera Gran Guerra, y, en algunos casos, todavía en los años siguientes<sup>11</sup>.

En Portugal, a partir de la apertura del oficialato a los jóvenes de diferentes procedencias sociales (en 1702 en el Ejército y en 1832 en la Marina), la nobleza pierde, en pocas décadas, su tradicional preponderancia en el seno de la institución militar. Ya en la época de la Conferencia de Berlín (1884—85) los oficiales pertenecientes a la aristocracia se contaban entre los de más edad y en las vísperas de la revolución republicana, los poseedores de algún título de nobleza en el servicio activo del Ejército se reducían a poco más de una docena<sup>12</sup>. En los primeros años del siglo la nobleza ya no cubría los puestos más importantes del Ejército, desde el Comando Militar de la ciudad de Lisboa y del Ministerio y Secretaría de Estado de la Guerra, al Consejo Superior de Promociones, y al Servicio de Estado Mayor<sup>13</sup>.

El proceso de profesionalización del Cuerpo de Oficiales, con la obligatoriedad de cursos especializados y entrenamiento sistemático, en corres-

<sup>11</sup> K. Lang, *op. cit.*, p. 33; M. Janowitz, *op. cit.*, pp. 97-98.

<sup>12</sup> Nos referimos a titulares, desde duque a barón y don. Tales títulos preceden a los nombres de los oficiales en las Listas de Antigüedad del Ejército. Ver *Almanques del Ejército* ("Listas de Antigüedad"), 1900—1909.

<sup>13</sup> Ver *Almanques del Ejército*, 1900—1909.

---

pondencia con las crecientes dificultades organizativas del ejercicio del comando militar, introducen rápidamente la necesidad de una preparación individual laboriosa y sujeta a criterios de evaluación colectivos, innovaciones que la mentalidad y estatuto de *Leisure class* de la nobleza lusitana no comportaba convenientemente.

Las familias burguesas que habían seguido a las aristocráticas en cubrir los cuadros de la carrera militar, se consolidaron en esa posición durante las primeras décadas del siglo, a través del autoreclutamiento, por lo demás recurrente en las Fuerzas Armadas de diferentes países Europeos.

Entre los oficiales que iniciaron los cursos entre 1910 y 1919, el porcentaje de hijos de militares es del 34,7%, índice que sube en la década siguiente al 59,2%, en parte consecuencia de las facilidades concedidas al acceso de enseñanza superior militar a los hijos de los militares que habían combatido en la Gran Guerra. Mientras tanto, la tendencia del autoreclutamiento, todavía acentuada entre los alumnos de la Escuela del Ejército<sup>14</sup> hasta los años 40's, baja rápidamente a valores que se colocan entre el 15,2% y el 16,3% en las dos décadas siguientes (Cuadro II). En la Marina se realiza una tendencia aún menor al autoreclutamiento, según podemos observar en el Cuadro III.

Por lo tanto se vuelve claro que, en lo que concierne a Portugal, no podemos hablar de la existencia de una "casta militar", al contrario de lo que sucede, por ejemplo, con la vecina España, donde el índice de autoreclutamiento ha sido elevado, al-

canzando el 79,6% entre los alumnos de la AGM en el periodo comprendido entre 1964 y 1968<sup>15</sup>.

En el origen de la reducción de la inclinación de los hijos de los militares portugueses a la carrera de sus padres, creemos encontrar factores de orden predominantemente social. Por un lado, el nivel económico atribuido por el Estado al oficialato portugués a lo largo de decenios, no estaban en condiciones de competir con las oportunidades que otras carreras venían proporcionando. Por otra parte, los atractivos de orden técnico profesional e ideal acababan por ser muchas veces apagados por las insuficiencias de carácter tecnológico comunes en las Fuerzas Armadas portuguesas y por el tipo de control ejercido entonces por las autoridades civiles sobre la institución militar, que se puede simbolizar por la vigilancia policiaca sobre los candidatos a las escuelas superiores militares, los oficiales y las Fuerzas Armadas en general y que minaba el prestigio de la institución. De hecho, no es difícil reconocer que los oficiales no gozaban de una situación tan atractiva que pudiera llevarlos a inculcar en sus hijos el entusiasmo por su carrera.

Por lo que se refiere a los demás sectores sociales de origen del oficialato portugués llamamos la atención hacia el peso de la Función Pública y, entre los cadetes de la década de los 60's hasta 1974, el aumento del número de jóvenes en cuyo país eran elementos de las fuerzas de seguridad pública y elementos de las fuerzas de seguridad —con predominio de los primeros— alcanza en el Ejército el máximo valor del 24,3% entre los oficiales que iniciaron los cursos en la Academia Militar en la década de los 60's.

<sup>14</sup> La actual Academia Militar tuvo, a lo largo de su existencia, diferentes denominaciones: Escuela del Ejército (1837—1910); Escuela de Guerra (1911—1919); Escuela Militar (1919—1938); Escuela del Ejército (1938—1959).

<sup>15</sup> J. Busquet, *El militar de carrera en España*, Ediciones Ariel, Barcelona, 1971, p. 200.

Será interesante meditar sobre el hecho de que la contribución de los sectores dependientes del Estado, en su conjunto (Fuerzas Armadas), fuerzas militarizadas, funcionarios públicos, incluyendo profesores) se han caracterizado por lo que respecta al Ejército, y si consideramos los datos globales referentes a los oficiales nacidos entre 1890 y 1949, por una proporción constante y que representa poco menos de la mitad del Cuerpo de Oficiales. Todavía se nota en general, tanto en la Marina como en el Ejército, un aumento de reclutamiento entre otros sectores dependientes del Estado en las épocas en que disminuye el flujo de los hijos de oficiales y subalternos (suboficiales).

Esta persistencia de los sectores dependientes del Estado como fuente de reclutamiento hacia los cuadros de dirección de las Fuerzas Armadas (Cuerpo de Oficiales) si por un lado significa que para las diferentes categorías del funcionalismo público la carrera militar constituye una promoción social posible, por el otro asegura la continuidad de la unión, en términos sociales, entre el Estado y la dirección de las Fuerzas Armadas. Podemos adivinar, por lo menos en el caso portugués, una tendencia a la autoconservación del propio Estado a través del componente que, en última instancia organizativa es más determinante para su supervivencia: la institución militar.

Las categorías que agrupamos bajo la designación de "empleado" (se trata principalmente de empleados de ventanilla) y de "empleado especializado" (empleados de oficina, de contabilidad) han venido aumentando su peso entre los sectores que provienen del Cuerpo de Oficiales, pero convendrá subrayar que ese aumento es debido, sobre todo, al último de aquellos grupos que en el Ejército, en las dos últimas décadas, superó el 10% del total.

El porcentaje de alumnos de las escuelas superiores militares cuyos padres son designados propietarios, y que tenía algún peso a fines del siglo pasado, vuelve a adquirir considerable importancia entre los cadetes de la escuela del Ejército en la década de los 50's, o sea, nacida en la década de los 30's (16,3%). Mientras tanto, los datos referentes a esa categoría deben ser objeto de algunas observaciones. La designación de "propietario", usada en los documentos consultados, no siempre corresponde a la que es entendida como tal en términos económico sociológicos, o sea que el individuo que vive de la renta o del lucro de sus propiedades. En efecto, al relacionar el origen social con la procedencia geográfica, comprobamos, por ejemplo, que en la década de los 50's cerca del 60% de los alumnos nombrados como hijos de propietarios provenían de la zona norte del país, de regiones caracterizadas, en términos de distribución de la tierra, por la pequeña propiedad rural. Por lo tanto se trata, en buena parte, de hijos de agricultores que trabajan la tierra por cuenta propia.

Finalmente, considerando los datos relativos a la categoría que designamos globalmente como "obreros" (en la que incluimos, además de los obreros, especializados o no, también a los asalariados agrícolas) comprobamos que alcanza, en el Ejército, un porcentaje medio del 12,7% entre los oficiales que iniciaron su carrera en la década de los 50's y del 12,3% entre quienes la iniciaron en la década siguiente, o sean los capitanes mayores de 1974.

Si tuviéramos en cuenta el peso de ese sector sobre el total de la población activa y que aumenta con el desarrollo industrial realizado en los años 50's y 60's, concluiremos fácilmente que se encuentra sub representado en el reclutamiento social del Cuerpo de Oficiales.

**CUADRO 2**

**Origen social del Cuerpo de Oficiales Portugués  
(Ejército)**

| Profesión del padre                       | Década de ingreso en la A.M.<br>(E.E.; E.G.; E.M.) |      |      |      |      |      |
|---|--|------|------|------|------|------|
|   | 1910   | 1920 | 1930 | 1940 | 1950 | 1960 |
|   | 19   | 29   | 39   | 49   | 59   | 69   |
|   | %  | %    | %    | %    | %    | %    |
| Fuerzas Armadas                           | 34,7   | 59,3 | 41,6 | 32,4 | 15,2 | 16,3 |
| Función Pública y<br>Fuerzas de Seguridad | 16,6   | 10,0 | 13,6 | 16,9 | 20,9 | 24,3 |
| Prof. Liberales                           | 6,4  | 7,1  | 5,3  | 5,7  | 5,7  | 4,6  |
| Propietarios                              | 14,3   | 7,3  | 11,6 | 10,7 | 16,3 | 11,2 |
| Comerciantes                              | 10,6   | 4,3  | 8,2  | 12,3 | 8,9  | 8,6  |
| Empleados                                 | 5,0  | 4,9  | 9,9  | 10,6 | 9,4  | 7,6  |
| Empleados esp.                            | 1,3  | 1,8  | 4,1  | 4,5  | 7,6  | 10,9 |
| Agricultor no prop.                       | 1,3  | 0,8  | 0,4  | 0,8  | 3,3  | 4,2  |
| Obrero/Artesano                           | 9,2  | 4,5  | 5,3  | 6,1  | 12,7 | 12,3 |

Nota: Los porcentajes son obtenidos del total de los registros con información para tratamiento.

**Actitudes políticas y orígenes sociales:  
conclusiones**

a) Los oficiales republicanos que participaron en los enfrentamientos armados del 5 de Octubre de 1910, aunque hayan desempeñado un papel decisivo en la derrota de las fuerzas armadas monárquicas, fueron reducidos en número y actuaron según un plan revolucionario concebido preferentemente por civiles, involucrando grupos civiles armados. De cualquier modo, además de los raros componentes

de la oficialidad que se levantaron en defensa de la Monarquía, la mayor parte del Ejército y de la Marina se mantuvo en actitud neutral, lo que, evidentemente, favorecía a los insurrectos.

Hoy es prácticamente imposible reconstruir con exactitud el origen social de los oficiales de la época, por los motivos a que nos referimos en el "Apéndice", pero es cierto que la aristocracia ya no constituía un sector importante de reclutamiento al Cuerpo de Oficiales.

La oficialidad del periodo final de la Monar-

Orígenes sociales y actitudes políticas de los militares: el caso Portugués

CUADRO 3

| Origen social del Cuerpo de Oficiales Portugués<br>(Armada) |      |      |      |      |         |
|---|------|------|------|------|---------|
| Década de Ingreso a la Escuela Naval                        |      |      |      |      |         |
| Profesión del padre   | 1920 | 1930 | 1940 | 1950 | 1960    |
|   | 29   | 39   | 49   | 59   | 69 (71) |
|   | %    | %    | %    | %    | %       |
| Fuerzas Armadas   | 16,7 | 27,3 | 32,6 | 26,6 | 18,4    |
| Función Pública y   |      |      |      |      |         |
| Fuerzas de Seguridad  | 20,9 | 12,2 | 16,3 | 16,3 | 21,2    |
| Profesiones Liberales                                       | 12,5 | 6,0  | 8,6  | 11,6 | 13,6    |
| Propietarios  | 16,7 | 15,2 | 7,7  | 6,8  | 3,5     |
| Comerciantes  | 12,5 | 9,0  | 6,9  | 6,7  | 9,2     |
| Empleados   | 4,1  | 12,2 | 10,1 | 10,1 | 10,0    |
| Empleados Esp.  | 8,3  | 6,0  | 7,7  | 12,3 | 11,6    |
| Agricultores no Prop.                                       | 0,0  | 0,0  | 0,0  | 0,3  | 1,5     |
| Obreros/Artesanos   | 8,3  | 12,1 | 10,1 | 6,1  | 11,0    |

Nota: Los porcentajes fueron obtenidos del total de los registros con información por tratamiento.

quía exhibía convicciones burguesas y se mostraba frecuentemente descontenta con la situación de las Fuerzas Armadas<sup>16</sup>.

Habiendo las élites militar y políticas dejado de coincidir socialmente, el modelo aristocrático<sup>17</sup>

<sup>16</sup> La *Revista Militar*, constituye la fuente más significativa para documentar este aspecto.

<sup>17</sup> Utilizamos la tipología propuesta por Janowitz: modelo aristocrático; democrático; totalitario; "garrison state". Ver. M. Janowitz, *Military Institutions and coercion in the developing nations*, University of Chicago Press, Chicago, 1977, pp. 78-79.

de relaciones civiles militares se encontraba en crisis.

En 1910 se realizaba, de hecho, una afinidad de términos de origen social, entre el Cuerpo de Oficiales y los sectores, principalmente burgueses, que pugnaban por la implantación de la República.

b) El golpe militar del 28 de Mayo de 1926 recibió el apoyo de casi toda la oficialidad y, al contrario de la revolución del 5 de Octubre, no hubo prácticamente enfrentamientos entre facciones (civiles o militares) opuestas. Las luchas más importantes, con participación de oficiales, se quedaron para después de instaurada la Dictadura.

---

La presencia de tropas portuguesas en la Gran Guerra trajo a la República ingentes recargos financieros y la situación económica del país se volvía catastrófica, en tanto que las rivalidades partidistas, que hacían inoperante al Parlamento, y el anarco sindicalismo habían espantado a diferentes capas burguesas. El Movimiento Militar del 28 de Mayo aparece como *fuerza bonapartista*<sup>18</sup>, pretendiendo intervenir "por el orden", el cual pasaba por una dictadura.

Los promotores del 28 de Mayo fueron, en su mayor parte, oficiales jóvenes, de bajo grado —tal como sucediera, también, el 5 de Octubre de 1910. Desde el punto de vista de los orígenes sociales, el Cuerpo de Oficiales se caracterizaba por provenir predominantemente de las zonas urbanas y por sus antecedentes familiares que lo unían no sólo a la misma institución militar (autoreclutamiento), como también a las capas de la nueva pequeña burguesía (funcionarios públicos, empleados de oficina y del comercio).

c) El 25 de Abril de 1974 no se registra oposición militar contra la acción de los revoltosos<sup>19</sup> y la caída del régimen, de tipo fascista, fue incruento.

Al fin de 13 años de guerra colonial, se había generalizado entre los oficiales la desconfianza en relación a la política militar del régimen que continuaba rechazando una solución negociada y que, en 1973, había revelado su desprecio en relación a los oficiales de carrera al abrir el Cuadro Permanente a milicianos sin la adecuada preparación profesio-

nal. El descrédito del régimen se difundía por los vastos sectores de la población portuguesa, no sólo entre el obrero sino también entre las capas constituidas por los "white collars", anteriormente con un estatuto burgués y ahora cada vez más alcanzados por el proceso general de proletarización de los servicios. La prueba de que estos sectores no se identificaban con la dictadura está en las elecciones realizadas después del 25 de Abril de 1974, que dieron la mayoría numérica a los partidos de izquierda, principalmente acentuada en Lisboa (ciudad del funcionalismo público y de los empleados de oficina) y en las zonas del proletariado industrial (los alrededores de Lisboa, Setúbal) y rural (Alentejo). De algún modo, la votación por el único partido antisocialista y antidemocrático fue pequeña y las tentativas de la extrema derecha en el sentido de poner un representante en el Parlamento habían sido burladas por los sectores.

En cuanto a la caracterización sociológica del Cuerpo de Oficiales en 1974, podemos decir que, entre los más jóvenes, fueron los capitanes los que lanzaron el Movimiento de las Fuerzas Armadas que hizo caer al régimen, predominaban los antecedentes familiares que podemos ubicar en el sector de los "white collars" (funcionarios públicos y empleados de oficina) y en las mismas fuerzas armadas.

## Conclusiones

La gran apertura de la base social de reclutamiento del Cuerpo de Oficiales en el periodo final de la Monarquía habrá facilitado las actitudes intervencionista y neutralista de las Fuerzas Armadas, que permitieron la implantación de la República el 5 de Octubre de 1910. Por eso este Cuerpo de Oficiales, de procedencia social ampliada, en el que predomi-

<sup>18</sup> Ver Karl Marx, *Il 18 Brumario di L. Bonaparte*, Editori Riuniti, Roma, 1974, pp. 73-75; 108-109; 204-220.

<sup>19</sup> La oposición se limitó a la G.N.R., fuerza militarizada.



nan las capas no propietarias de la burguesía urbana y un autoreclutamiento de origen no aristocrático que, 16 años más tarde, interviene para instaurar la Dictadura.

A la intervención del 25 de Abril de 1974 no corresponde ninguna modificación significativa en la extracción social del Cuerpo de Oficiales. No registramos, al contrario de lo que se ha admitido, un aumento de representatividad del sector obrero entre las familias de extracción de los oficiales.

Del estudio sobre los orígenes sociales y actitudes políticas en el caso de las Fuerzas Armadas portuguesas concluimos que:

- 1) La ampliación del Cuerpo de Oficiales no evitó la intervención de los militares en política;
- 2) El sentido dictatorial o democrática, de las intervenciones no fue determinado por variaciones sustanciales en el origen de clase de los oficiales;
- 3) Comprobamos, entre tanto, que el sentido político de las concisiones y actuación de las clases

---

de donde predominantemente provienen y, a las cuales nominalmente en el caso portugués, continúan unidos; esta unión es más efectiva entre los oficiales más jóvenes, o sea los que más han participado en favor de los cambios políticos.<sup>20</sup>

Nos parece así, que la habitual cuestión de "si la ampliación de la base social del reclutamiento vuelve a los militares más democráticos" no sitúa en foco el nexo real que existe entre los orígenes sociales y los comportamientos políticos de los militares. Una formulación más fecunda de esta problemática deberá asomarse a la relación entre las actitudes políticas de los militares de carrera (y el papel político de la institución) y las que se manifiestan en las clases que predominan en el reclutamiento social del Cuerpo de Oficiales. Una primera sugestión en este sentido la podemos encontrar en A. Gramsci, que anota que la influencia de los militares depende también de la influencia, en la sociedad, del estrato social de donde preponderantemente proviene<sup>21</sup>.

## Apéndice

Naturaleza de la información estadística.

Excluyendo la vía de la encuesta directa, por hacer a un lado a los oficiales fallecidos, al buscar recopilar datos sobre el origen social del Cuerpo de Oficiales portugués, pensamos inmediatamente en los Servicios de Informática del Estado Mayor del Ejército, que centralizan el servicio de reclutamiento de

<sup>20</sup> Diferentes investigaciones concluyen que las actitudes políticas conservadoras están más presentes entre los altos grados militares. G. Kourvetaris y B. Dobratz, op. cit., p. 78.

<sup>21</sup> A. Gramsci, op. cit., p. 1608.

las 3 ramas de las Fuerzas Armadas. Desgraciadamente este fichero es inútil para tal fin, ya que habiendo sido creado bajo la presión de la obstinación portuguesa en la guerra colonial, advirtió sólo objetivos conjeturales como la rápida movilización de los oficiales a la guerra colonial, y así, en las fichas individuales se encuentra información sobre la residencia de cada elemento pero no existe referencia sobre la residencia al lugar de nacimiento ni a la profesión de los padres.

Sólo investigando en los Archivos de la Academia Militar y la Escuela Naval fue posible encontrar un camino: la consulta de las partidas de nacimiento que constan en los papeles individuales de los alumnos. Conviene aclarar que aunque existieran en las Fuerzas Armadas portuguesas oficiales oriundos como sargentos, ellos sólo podían considerarse "de carrera" después de asistir a los cursos determinados en las escuelas superiores militares, lo mismo sucedía a los milicianos de origen, encontrándose por lo tanto, sus procesos en los Archivos mencionados.

Naturalmente, recopilamos sólo datos sobre los alumnos que concluyeron el curso, llegando a convertirse en oficiales.

Sólo a partir de 1910 existe en los procesos individuales de los Alumnos un número significativo de certificados que dan testimonio de la profesión de sus padres, volviéndose sistemático a partir de 1920, inclusive. Además del lugar de nacimiento y de la profesión del padre, otras varias fueron tomadas en cuenta: localidad y enseñanza secundaria, tipo de enseñanza secundaria, curso seguido en la A. M. (E.E., E.G., E.M.) y en la E.N., profesión de las madres.

Debido a que un gran incendio en 1916 destruyó la Escuela Naval, sólo existen datos sobre los

alumnos a partir de 1917.

Así, en lo que se refiere al Ejército, en el periodo 1900-1910 (alumnos nacidos, aproximadamente entre 1880 y 1890) disponemos sólo de datos sobre el origen geográfico del alumno, así como la indicación sobre el respectivo curso (recopilación intensiva representando el 100% del universo); de 1910 a 1920, la recopilación efectuada representa, en cuanto al origen geográfico, el 60%, y en cuanto al origen familiar, cerca del 40% del total. La razón de la inexistencia de los certificados de nacimiento en algunos procesos se debe, según apuntamos, a hechos aleatorios relacionados con la conservación de los documentos, lo que nos permite considerar los datos recopilados suficientemente representativos del total correspondiente.

A lo largo de todo el periodo de 1900-1976, se procedió a una recopilación intensiva, con las limitaciones arriba apuntadas, y con la excepción del periodo 1936-1958, para el cual se realizó un muestreo del elemento en cada 4 (desvío patrón 3%).

El número de procesos individuales consultados fue de cerca de 6,500. Se calcula que el número de oficiales de carrera que iniciaron los cursos entre 1900 y 1976 se ubica alrededor de los 9,000.

Las categorías profesionales adoptadas, en número de 22, siguen de cerca a las denominaciones anotadas por los propios certificados de nacimiento, procediéndose, entre tanto, a las necesarias simplificaciones y agrupaciones en vista de la codificación para procesamiento de datos.

En el presente trabajo hemos reunido esas categorías en 9 grupos: 1) Fuerzas Armadas (oficial, sargento y cabo); 2) Función Pública y Fuerzas de Seguridad (Funcionario Público, funcionario público superior, profesor de enseñanza superior, fuerzas de seguridad); 3) Profesiones liberales (médico, oficial de Marina y de Aviación comerciales; demás profesiones liberales); 4) Propietario (propietario industrial); 5) Comerciante; 6) Empleado; 7) Empleado especializado; 8) Agricultor o propietario; 9) Obrero-Artesano (trabajador rural; pescador, obrero especializado, artesano). 